


Замминистра МВД – в Воронеже
В Воронеже с рабочим визитом побывал первый замести-

тель министра внутренних дел РФ генерал-полковник по-
лиции Александр Горовой. В Воронежском институте МВД 
РФ он подвёл итоги всероссийского совещания-семинара  с 
руководителями Управлений вневедомственной охраны МВД 
России. Генерал-полковник поставил задачи на ближайшую 
перспективу, в том числе по созданию соответствующих под-
разделений вневедомственной охраны полиции на территории 
Республики Крым и города федерального значения Сева-
стополя.  По итогам визита в Воронеж первый замминистра 
похвалил местных полицейских. Александр Горовой отметил, 
что подразделения МВД России по Воронежской области 
работают на достойном уровне. 

Будь здоров и живи долго 
Вчера в областном Доме журналиста прошла презентация 

масштабного проекта «Живи долго» и подведение итогов ме-
дицинской акции «Субботник здоровья», о которой сообщала 
недавно «Коммуна». Оба столь значительных мероприятия – 
идея департамента здравоохранения Воронежской области и 
направлены на скрининговый осмотр и консультирование тех, 
кто хочет выявить факторы риска своего здоровья и пройти 
необходимые исследования. О важности и полезности такого 
новшества говорили главный врач областного Диагностическо-
го центра Елена Образцова, руководитель областного Центра 
медпрофилактики Дмитрий Кирсанов, известный предпри-
ниматель и депутат областной думы Евгений Хамин.

Он видит  музыку в движении
Серебряной медали и второго места лауреата международ-

ного хореографического конкурса «Арабеск» удостоен  артист 
балета Воронежского театра  оперы и балета Дмитрий Антипов. 
Так высоко жюри конкурса под руководством выдающегося 
танцовщика и хореографа народного артиста СССР Владимира  
Васильева оценило два современных номера нашего земляка 
– дуэтный танец «Когда музыку видно» и сольный – «Я умру 
не умирая». Остается добавить, что в нынешнем «Арабеске», 
который традиционно проходит в Перми, приняло участие 
беспрецедентное число участников – 147 танцовщиков из 18 
стран мира.

Не белый и не пушистый
Воронеж занял последнее место в списке российских 

городов-«миллионников» по количеству организаций для до-
машних питомцев. В основу рейтинга лёг такой показатель, как 
количество ветеринарных клиник, зоомагазинов, питомников 
и гостиниц для животных на один квадратный километр. Как 
выяснили специалисты аналитического центра «ДубльГис», 
самым животнолюбивым «милионником» страны является 
Санкт-Петербург, где на один квадратный километр город-
ской площади приходится чуть более одной организации для 
зверей и птиц. За лидером следуют Новосибирск, Москва, 
Нижний Новгород и Красноярск. А вот Воронеж назвать 
дружественным к братьям нашим меньшим пока трудно: ему 
с показателем в 0,235 отведена последняя позиция в рейтинге. 
Зато по количеству ветеринарных клиник Воронеж обогнал 
все прочие 14 «миллионников». 

Причины гибели пилотов выясняются
В минувший вторник в Астраханской области разбился 

новейший учебно-тренировочный реактивный самолёт Як-
130, которым  управляли пилоты Борисоглебского центра 
ВВС. Один из них погиб, второй был доставлен в госпиталь с 
травмами. Як-130 разбился при заходе на посадку на военном 
аэродроме неподалеку от Ахтубинска. Причину крушения пока 
не называют, но известно, что главкомом ВВС было принято 
решение временно приостановить полёты Як-130. На месте 
катастрофы работает комиссия Министерства обороны, ко-
торой предстоит выяснить причины падения самолёта. Пока 
есть две основных версии – это отказ двигателей и ошибка 
пилотирования.

Сообщения подготовили  
Борис ВаулиН, Валерий КаЗаНОВ,  

Галина РОхМиН, Виктор СилиН.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области небольшая облачность, 
без осадков; ветер восточный, порывистый; тем-
пература +17…+22.

20 апреля по области – переменная облачность, 
без осадков; ветер восточный, умеренный, ме-
стами порывистый; температура ночью +5…+10, 
днём +17…+22.

21 апреля по области – переменная облачность, 
без осадков, по югу области местами небольшой 
кратковременный дождь, гроза; ветер восточный, 
умеренный; температура ночью +6…+11, днём 
+19…+24.
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«Коммуна» – самое цитируемое  
В россии ВоронежсКое печатное иЗдание

источниК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за 2013 г.

В нём они выражают 
озабоченность по пово-
ду художественной несо-
стоятельности памятника 
Т.Г.Шевченко, который при-
знан победителем конкурса. 
В письме, в частности, го-
ворится: «Просим обеспе-
чить открытость, гласность, 
общественное обсуждение с 
привлечением художников-
профессионалов. До прове-
дения названных процедур 
приостановить все работы 
по исполнению проекта. 
Решение этого вопроса яв-
ляется важным не только с 
художественной стороны, 
но и с политической. Уста-
новка антихудожественного 
памятника может рассма-
триваться как провокация 
в этот непростой момент, 
переживаемый народами 
России и Украины».

Художественная  
несостоятельность

общестВо

Пригородные железно-
дорожные маршруты 
возобно вятся до 1 мая.

Валентин Злобин

Врио губернатора Алексей 
Гордеев, встретившись с на-
чальником Юго-Восточной 
железной дороги Анатолием 
Володько, обсудил с ним до-
говоренности, достигнутые по 
вопросу пригородных пасса-
жирских перевозок.

Речь шла о двух важных 
решениях, принятых в резуль-
тате длительных переговоров 
с участием областного прави-
тельства, ОАО «РЖД», ЮВЖД 
и ОАО «ППК «Черноземье». 
Первое – это сумма компен-
сации, которую правительство 
региона выделяет перевозчику 
в 2014 году. Она определена в 
размере 173 миллионов руб-
лей. 

Второе – возобновление в 
2014 году движения ряда при-
городных поездов. Всего, с учё-
том летних, будет восстановле-
но шестнадцать маршрутов. 

- Это маршруты, которые 
являются наиболее социально 
значимыми, которые обеспе-
чивают возможность людям 
передвигаться по железной до-
роге на рабочие места. Все эти 
вопросы должны быть урегули-
рованы до 1 мая, - подчеркнул 
Алексей Гордеев. 

Глава региона также от-
метил, что острая дискуссия, 
развернувшаяся вокруг приго-
родного сообщения, была услы-
шана в Москве. В результате 
Правительство Российской 
Федерации приняло реше-
ние о ежегодном выделении 
компании «РЖД» в течение 
пятнадцати лет 25 миллиардов 
рублей на поддержку дорожной 
инфраструктуры. 

Кроме того, удалось дого-
вориться о том, что правитель-
ство Воронежской области и 
ОАО «РЖД» будут добиваться 
выделения Министерством фи-
нансов РФ на 2015 год дотаций 
для нашего региона. Средства 
позволят обеспечить компен-
сацию всех убытков, которые 
складываются по пригородно-
му железнодорожному транс-
порту у ППК «Черноземье». 

Анатолий Володько заве-
рил, что перевозчик обязуется 
возвратить прежние составы 
тем электричкам, которые из-за 
сложившейся ситуации были 
укорочены с шести вагонов 
до четырёх. Соответствующие 
жалобы неоднократно посту-
пали от жителей Воронежской 
области. 

 - Мы добавили вагоны там, 
где пассажиры испытывают 
трудности. А на особо загру-
женных маршрутах, может 
быть, сделаем до восьми ва-
гонов, - пояснил начальник 
ЮВЖД. 

Глава региона подчеркнул 
особую важность принятых 
решений: 

- Во время моей недавней 
личной встречи с президентом 
компании «РЖД» Владими-
ром Якуниным было отмечено 
главное: электрички – это 
экономически и социально 
важнейший вид транспорта, 
он должен у нас в стране быть 
и развиваться, - сказал Алексей 
Гордеев.

Электричкам 
быть!

В адрес врио губернатора Воронежской области 
алексея Гордеева и главы администрации Россо-
шанского муниципального района ивана алейни-
ка группа известных воронежских живописцев, 
членов Союза художников Воронежского регио-
нального отделения «Союза художников России» 
направила открытое письмо. 

сергей КройчиК

Грибановский район  
Фото автора

Вот и сейчас у земледель-
цев в самом разгаре посевная 
кампания, а значит, перво-
степенное внимание уделяют 
здесь качеству проводимых 
работ. 

 - Строго по графику ве-
дём все полеводческие ра-
боты. Только что завершили 
сев ранних зерновых, а с чет-
верга приступили к севу тех-
нических культур, - говорит 
главный агроном Василий 
Гаврилов. – В этом сезоне 
почти на треть решили уве-
личить площади под посев 
кукурузы. Да и на озимые 
делаем ставку, надеемся по-
лучить неплохой урожай. Во 
всяком случае, планы строим 
основательные. 

- И какие же планы на 
ближайшее будущее? – ин-
тересуюсь у генерального 
директора Владимира За-
харова.

- В этом году есть жела-
ние превзойти самих себя, 
например, по урожайности 
сладких корней. Если собе-
рём более 50 тысяч тонн са-
харной свёклы, то, вероятно, 
снова районными лидерами 
станем. Благо технические 
возможности позволяют это-
го добиться. В прошлом году 
приобрели несколько единиц 
современной сельхозтех-
ники. И по внесению мине-

ральных удобрений. Появи-
лись сеялка для технических 
культур, разбрасыватель для 
внесения минеральных удо-
брений, самоходный опры-
скиватель. Дополнительно 
в прошлом году приобрели 
два импортных зерноубо-
рочных комбайна и один 
свеклоуборочный комбайн. 
Вообще, мы стараемся боль-
ше уделять внимания модер-
низации своего машинно-
тракторного парка. 

-  Техника надёжная, 
её обслуживать приятно, 
- вступает в разговор за-
меститель генерального 
директора ООО «Стрелец-
Агро» Владимир Москви-
тин. – Особенный интерес 
у молодых механизаторов к 
ней возникает. Ведь теперь 
за технологическим про-
цессом следят компьютеры. 
Да и механизаторы у нас – 
ребята все работящие. 

- И кто же эти люди, кои-
ми сегодня гордится кол-
лектив? 

- Из перспективных ме-
ханизаторов отмечу двух 
Романов - Трунова и Тол-
дыкина, братьев Беловых – 
Андрея, Дмитрия, Виктора 
Ширинкина, Ивана Попова, 
Дмитрия и Николая Хау-
стова, Бориса Рощупкина и 
Александра Топоркова. Все 
ребята надёжные, за ними 
закреплён большой фронт 
работ. Вот, к примеру, меха-
низатор широкого профиля 

Александр Завидовский. 
Прошлой осенью он стал 
лучшим в Грибановском 
районе по погрузке слад-
ких корней с полей. Более  
50 тысяч тонн погрузил кор-
неплодов! Сейчас Александр 
принимает активное участие 
в посевной. 

Сегодня у коллектива 
ООО «Стрелец-Агро» – 
около девяти тысяч гектаров 
земли, которая находится в 
обороте крупного грибанов-
ского сельского поселения 
Листопадовка. 

- И это не предел всех на-
ших возможностей, - добав-
ляет к сказанному Владимир 
Вячеславович. – Есть идея и 
дальше увеличить посевные 
площади, тогда, конечно, и 
производственные задачи 
возрастут, и прибыли больше 
станет. 

… Механизатора Дмитрия 
Хаустова я увидел в самый 
последний момент. Он оста-
новил свой трактор у края 
поля, вышел из кабины, до-
стал «Коммуну» из кармана 
и принялся читать. На мой 
удивлённый взгляд так от-
ветил: «Ровно пять минут 
я могу посвятить любимой 
газете?!». 

И ровно через пять минут 
его «Беларусь» двинулся 
вдоль загонки, оставляя за 
собой ровную поверхность 
почвы с хорошо заделан-
ными минеральными удо-
брениями.

Превзойти себя
сельские будни | Дружный коллектив ООО «Стрелец-Агро» из Листопадовки на протяжении  
уже многих лет добивается в растениеводческой отрасли высоких показателей
и потому листопадовцев часто ставят в пример. По уро-
жайности сахарной свёклы, зерновых,  подсолнечника, 
кукурузы они намного обходят своих коллег. и даже во-
преки всем возникающим трудностям производствен-
ных темпов никогда не снижают. 

Механизатор ООО «Стрелец-Агро» Дмитрий Хаустов.

Пасхальное послание
митрополита Воронежского и Лискинского Сергия

Завтра – Светлое христово Воскресение

Воистину прав святитель Фи-
ларет, митрополит Московский, 
который свидетельствует: «Сколь 
много мы ни повторяли бы слова 
нашего пасхального приветствия, 
мы никогда не устанем их повто-
рять, ибо при их возглашении, как 
бы меняется все вокруг!»

Ныне, пройдя поприще Вели-
кого поста и Страстной седмицы 
– благодатное время восхождения 
к Пасхальной радости, – мы до-
стигли Праздника праздников и 
Торжества из торжеств. Весенняя 
природа, все творение Божие вме-
сте с нами благовествуют ныне о 
Воскресении Христовом, наполняя 
этой великой и нетленной истиной 
весь мир. 

В эти Пасхальные дни каждый 
христианин явственно ощущает, 
что Воскресший Господь входит 
в наши сердца и призывает нас 
стать радостными очевидцами Его 
обетования: «Я с вами во все дни 
до скончания века» (Мф.28, 20). 
Пасхального благовестия о Победе 
над злом ждут от нас наши ближ-
ние. Мы призваны благовестить 
всему миру «радость велию», ибо 
по заповеди Христовой «Вы – свет 
мира… Так да светит свет ваш пред 
людьми, чтобы они видели ваши 
добрые дела и прославляли Отца 
вашего Небесного» (Мф.5, 14,16).

Сегодня каждый из нас сталки-
вается со множеством искушений 
и соблазнов, которые имеют одну 
цель – отвратить человека от пути 
ко спасению: пропагандируются 
пороки, любовь к Родине осмеи-
вается, возникают междоусобицы, 
никто не думает об ответствен-

ности в словах и поступках, общей 
тенденцией является стремление 
лишь к материальным благам. 
Раскрепощение нравов лишает 
человека чистоты и цельности. В 
первую очередь при этом страдает 
семья, а ведь еще святитель Иоанн 
Златоуст предупреждал: «Когда 
разрушатся семьи – падут города 
и низвергнутся государства».

Силой Воскресшего Жизнодав-
ца Христа, несмотря ни на какие 
козни и соблазны лукавого, «жизнь 
жительствует» и «Свет во тьме 
светит, и тьма не объяла его» (Ин.1, 
5). Будем же прибегать к Таинствам 
Церкви и, опираясь на эту великую 
духовную силу, строить свою жизнь 
в мире, стараться служить другим 
людям добрым словом, добрым де-
лом, добрым советом, утверждая в 
мире сем великие истины, которые 
Христос утвердил Воскресением 
Своим.

Дорогие отцы, братья и сестры! 
Пусть Воскресший Христос – По-
бедитель греха и смерти – войдет 
ныне в каждую христианскую 
жизнь и наполнит ее Своим Све-
том, а жизнь каждого христианина 
станет живым свидетельством 
нашей Пасхальной веры.

Христос воскресе!
Воистину воскресе!

митрополит Воронежский  
и лискинский

Пасха Христова, 2014 год,
город Воронеж

Возлюбленные о Воскресшем Господе и Спасителе нашем 
иисусе христе досточтимые отцы, всечестные иноки и ино-
кини, боголюбивые миряне, дорогие братья и сестры! 
Вновь звучат над всем миром, идущие из глубины христи-
анской истории, вселяющие в каждое человеческое серд-
це веру и любовь, жизнь и радость, надежду и утешение, 
слова:  христос Воскресе!

ПоздраВляем!
За достигнутые трудовые успехи, 

многолетнюю плодотворную работу, 
активную законотворческую деятель-
ность почётной грамотой Президента 
Российской Федерации награждён 
Олег Павлович НЕГРОБОВ – за-
ведующий кафедрой федерального 
государственного бюджетного об-
разовательного учреждения высшего 

профессионального образования 
«Воронежский государственный уни-
верситет». Благодарность Президента 
Российской Федерации объявлена: Га-
зибегу Омаровичу МАГОМЕДОВУ – 
заведующему кафедрой федерального 
государственного бюджетного об-
разовательного учреждения высшего 
профессионального образования «Во-

ронежская государственная техно-
логическая академия», Владиславу 
Павловичу СМОЛЕНЦЕВУ – про-
фессору федерального государствен-
ного бюджетного образовательного 
учреждения высшего профессио-
нального образования «Воронежский 
государственный технический уни-
верситет».

Согласно указам Президента 
Российской Федерации Влади-
мира Путина ряд воронежцев 
награждён государственными 
наградами.

Если в прошлом году в 
Воронеже на «отлично» 
«Тотальный диктант» 
написал только один 
участник, то в нынешнем 
таковых насчитывают 
уже восемь. 

Тем не менее окончатель-
ных итогов по Воронежской 
области оргкомитет ещё не 
обнародовал. Напомним, в этом 
году принять участие в между-
народной акции на знание 
русского языка решилось в три 
раза больше жителей региона 
(более тысячи человек), чем 
в прошлом. Награждение по-
бедителей состоится 20 апреля 
в Сити-парке «Град».

анастасия БЫРКа.

В ожидании  
результатов…
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ОбществО

МегАпОлис

Алексей ПАВЛОВ

Спасибо партии за это
Инициатива снизу – старый, испытанный, ещё с 

советских времён ход по претворению начинаний сверху. 
Народ сказал: надо, партия ответила – нет вопросов. 
Маршал Брежнев, к примеру, гордо носил  пять звёзд 
Героя, Горбачёв – три ордена Ленина, а Черненко, кроме 
звезды Героя Соцтруда, имел звание лауреата Ленинской 
премии в области …киноискусства. И вот новая народная 
инициатива – наградить Владимира Путина. 

Хочется думать, что качканарский партиец Наиль 
Касимов, предложивший отметить Владимира Путина, 
делал это от души, а не из меркантильных соображений. 
Если Брежнев получил Ленинскую премию за книги, 
которых не писал, а Черненко за кино, которое не снимал, 
то Владимиру Путину предлагается высокая награда за 
дело: за проведение сочинской Олимпиады и возвращение 
Крыма в родное гнездо. Но ещё почти два столетия назад 
философ Эмерсон сказал, что «…у нравственного идеала 
нет соперника, более опасного, нежели пошлость».

Если начнётся этап восхвалений и награждений, то 
злые языки из стана либералов получат подарок, о котором 
мечтать не смели. Начнётся пора анекдотов, шуток, полных 
сарказма, типа: «За весной приходит лето, спасибо партии 
за это». Тем более что есть совсем свежие прецеденты, 
когда, например, в Воронеже автобусы и маршрутки были 
облеплены листовками: «За дороги – спасибо «Единой 
России!». Дорожное строительство активно использовалось 
в PR- компании по выборам в Госдуму. Однако Воронежская 
областная прокуратура выявила множество нарушений в 
технологии покрытия дорог, дошло до того, что почти везде 
была занижена толщина щебёночного щебня. Что, и к этому 
партия приложила руку?

Известный воронежский адвокат Николай Алимкин в 
местной прессе высказывал предположение, что, скорее 
всего, Следственный комитет возбудит уголовное дело 
по статье «мошенничество» с формулировкой «в составе 
организованной преступной группы». Но, нет, пронесло. 
И только позже главный дорожник области Александр 
Трубников был помещён в СИЗО, правда, за другие 
подвиги. Но, похоже, снова пронесло, если учесть, что  
сейчас руководитель не на нарах, а под домашним арестом 
и, по слухам, требует вернуть 140 миллионов, нажитых 
непосильным трудом. 

Дорога домой
Всё сказанное – не укор партии, которую и так склоняют 

на каждом углу. Упрекать следует «специалистов» пиара 
с их пошлыми акциями, а также ушлых аппаратчиков, 
которые всегда держат нос по ветру. Присоединение Крыма 
– это не столько политический акт, сколько шаг из области 
морали. Так как слияние с Россией – это не аннексия, а 
справедливость в отношении людей, которые пожелали 
вернуться в родную семью. За благородный поступок в 
нормальном обществе обычно говорят «спасибо», но не 
предлагают ордена.

Тем более что высокое звание Героя не помешало 
Хрущёву сделать глупость в виде подарка Крыма 
людям, часть из которых оказались не членами семьи, 
а склочными соседями. Внешние атрибуты величия, 
которые предлагают Владимиру Путину в виде звезды 
Героя, не есть гарантия от ошибок, тогда как угодничество 
стократно ему способствует.

Путин – герой? 
Депутаты Качканарской городской думы (Сверд-
ловская область) поддержали инициативу мест-
ного отделения партии «Единая Россия» о присво-
ении Президенту Владимиру Путину звания Героя 
России.

Николай СТАРЫХ

Экс-медик Сергей Привалов 
полон сарказма: когда Госдума 
РФ принимала закон №15-ФЗ  
«Об охране здоровья граждан 
от воздействия окружающего 
табачного дыма и последствий 
потребления табака», за его 
принятие проголосовал 441 де-
путат, и всего один высказался 
против. Мол, сплошь и рядом 
благодетели!

– И что толку? – рассуждает 
Сергей Тихонович. – У нас ведь 
желаемое часто выдаётся за 
действительное. Хорошо пом-
ню, как прежний руководитель 
Роспотребнадзора, незабвен-
ный Геннадий Онищенко зая-
вил по поводу принятия «анти-
табачного» закона:  «Этот день 
войдёт в историю: российское 
государство сделало огромный 
шаг в отношении защиты здо-
ровья населения». По-моему, 
он сильно погорячился.

Начитанный пенсионер 
Привалов показывает от-
чёркнутое место в одной из 
многочисленных газетных 
и журнальных вырезок: «За 
курение в неположенных ме-
стах введены штрафы – от 500 
до 3-х тысяч рублей. Однако 
они практикуются редко. Как 
отметил председатель правле-
ния Ассоциации «Здоровые 
регионы» Алексей Шабашов, 
даже в крупных городах за год 
составлен десяток-другой про-
токолов в отношении граждан, 
а руководители предприятий, 
поликлиник, школ и других 
соцучреждений не были нака-
заны ни разу. Самое печальное, 
что  нет должного воздействия 
на несовершеннолетних право-
нарушителей и их родителей. К 
примеру, недавно в Воронеж-
ской области проведён двух-
дневный профилактический 
рейд «Подросток-2014», в нём 
было задействовано около 1000 
полицейских и других заинте-
ресованных лиц. И выявили 
они… всего лишь семь мальчи-

шек, куривших в «неположен-
ном месте». А  последуют ли  
штрафные санкции – это ещё 
большой вопрос».

Из сообщений местной 
прессы следует, что в нашем 
регионе любителей курить 
на автобусных остановках и 
других нарушителей «антита-
бачного» областного закона от 
27 февраля 2014 года следует 
штрафовать по законодатель-
ному документу от  31 декабря 
2003 года N74-ОЗ, который 
называется «Об администра-
тивных правонарушениях на 
территории Воронежской об-
ласти».

–  Но прошёл уже месяц, а 
изменения, касающиеся разме-
ра штрафов за курение на оста-
новках и в других местах, в 74-й 
закон почему-то до сих пор не 
внесены, хотя облдума заседала 
27 марта, – недоумевает Сергей 
Привалов. И указывает ещё на 
один газетный абзац – как бы в 
укор нашим депутатам.

«28 ноября 2013 года  Бел-
городская областная дума при-
няла закон, который вводит  
дополнительные ограничения к  
Закону РФ от 23 февраля 2013 
года  N15-ФЗ. В соответствии 
с ним запрещается курение 
табака на расстоянии менее 
чем 15 метров от входов  в объ-
екты торговли, общественного 
питания и бытовых услуг, в 
подземных и крытых надзем-
ных переходах,  на остановках 
общественного транспорта, 
на парковках и в подземных 
гаражах. Нарушение установ-
ленных законом Белгородской 
области ограничений курения 
табака влечёт наложение ад-
министративного штрафа на 
граждан в размере от 500 до 
1500 рублей».

Конечно же, воронежским 
и белгородским депутатам 
виднее, как именно поступать, 
но известно ведь: что написано 
пером, то не вырубишь топо-
ром. Закон – это руководство 
к действию и исполнению, 

и промедление тут вряд ли 
уместно. Похоже, спорить в 
этом с Сергеем Приваловым не 
имеет смысла. 

Но, как мне кажется, Сергей 
Тихонович всё же преувели-
чивает роль запретительных 
мер. 

Вот и председатель Воро-
нежской областной думы Вла-
димир Ключников заявил, 
отвечая на вопрос, не пополнит 
ли новый областной закон 
перечень неисполняемых:

– Сегодня многие курят 
на улице, причём среди ку-
рящих немало женщин. Как 
правило, у  этих людей желание 
чувствовать себя свободными 
сильнее ответственности перед 
законом. К сожалению, россия-
не вообще  незаконопослушные 
люди. Это беда нашего мента-
литета.  И выходит, что одними 
запретами проблему курения 
в общественных местах не 
решить. Поскольку  правовой 
нигилизм в обществе налицо, 
необходима разъяснительная 
работа среди населения. Нужно 
объяснять людям, что курение 

наносит огромный вред здо-
ровью.

Не знаю, в какой степени 
запреты и разъяснительная 
работа имеют право на суще-
ствование, но как журналист, 
который занимается эконо-
мической тематикой, хочу 
обратить внимание на то, что 
в течение последних лет росли 
акцизы на табачную продук-
цию. Заметно повысились они 
и с 1 января 2014-го, а до конца 
года увеличатся ещё на 40 с 
лишним процентов, что ска-
жется как на цене сигарет, так и 
на покупательском спросе. 

Между прочим, в силу роста 
акцизов снижается производ-
ство табачных изделий. Если 
в 2012 году оно составляло в 
РФ 410,5 миллиарда штук, то 
в 2013-м – 390.  Уже сейчас 
некоторые табачные компании 
на своих сайтах сетуют на 7-8-
процентное сокращение про-
даж на российском рынке. Не 
секрет, что колоссальные убыт-
ки они пытаются восполнить 
через  лоббистов в Госдуме РФ. 
Те продвигают, к примеру, вот 

какую идею: вернуть курилки в 
аэропортах – оборудовать их на 
свежем воздухе – на балконах, 
террасах  и крышах, «как это 
делается во всём мире».

Помимо роста акцизов, 
брендовые табачные произво-
дители недовольны тем, что 
им предстоит отчитываться о 
минимальной розничной цене 
на продукцию, которая должна 
быть в пределах 75 процентов 
от максимальной. За наруше-
ние такого порядка предусмо-
трен крупный штраф. Портят 
жизнь «табачникам» и обще-
ственные движения, ратующие 
за размещение устрашающих 
картинок и надписей на си-
гаретных пачках – из-за сни-
жения спроса отрасль теряет 
десятки миллионов долларов. 

Кроме того, с 1 июня 2014 
года по всей России будет на-
казуемо курение в заведениях 
общественного питания, на 
предприятиях гостиничного 
бизнеса, в поездах и на судах 
дальнего следования, на желез-
нодорожных платформах. Так-
же летом закончится открытая 
выкладка табачных изделий 
в магазинах и торговля ими в 
киосках.

В  свою очередь страны-
участницы Таможенного союза 
(Россия, Белоруссия, Казах-
стан)  начали переговоры по 
поводу унификации акцизов, 
благодаря чему дешёвые кон-
трафактные поставки табака 
в РФ утратят свой смысл. А 
Евросоюз намерен действовать 
запретами в отношении  арома-
тизированных  сигарет со вку-
сом ментола, ванили, фруктов 
и красиво оформленных пачек 
с «дамским» куревом. 

В общем, табачных магнатов 
и продавцов  сигарет (особенно 
мелких предпринимателей) 
ждут не лучшие времена. 

Но и курящему населению, 
их семьям можно посочув-
ствовать: домашний бюджет 
понесёт существенные потери 
в связи с тем, что в 2014 году 
цена пачки сигарет вырастет 
в среднем на 50 процентов. 
Впрочем, эти потери – мелочь 
по сравнению с тем уроном, 
который наносит безобидная 
на вид продукция «лёгкого 
наркотического свойства». Из-
за вредной привычки  в нашей 
стране ежегодно умирают око-
ло 400 тысяч человек (данные 
Росздравнадзора). Всем из-
вестно, что у курящих матерей 
дети рождаются зачастую с 
патологией. А по информации 

ГУ МЧС по Воронежской об-
ласти, каждый пятый пожар 
происходит в регионе из-за 
неосторожного обращения с 
огнём при курении.

По идее, значительное подо-
рожание сигарет должно сде-
лать их менее доступными для 
детей и подростков. Оно так и 
произойдёт, если родители не 
будут щедрыми. И всё-таки, 
обольщаться на этот счёт вряд 
ли стоит. 

По-моему, участники не-
давнего «антитабачного» сове-
щания в Общественной палате 
РФ выдавали желаемое за дей-
ствительное, когда утверждали: 
«Курить стало немодно, невы-
годно и неудобно». «Обще-
ственники» исходили, прежде 
всего, из опросных данных 
ВЦИОМа: за последние пять 
лет курильщиков по стране 
стало меньше на 17 процентов, 
и большинство из них – под-
ростки. Росстат же называет 
более скромную цифру: 6 про-
центов (в 2009 году курили 34 
процента взрослых россиян, в 
2013-м – 28 процентов).

Как бы то ни было, хочется 
«движения вперёд». И как 
тут не  согласиться с мнением  
аналитика  Российской анти-
табачной коалиции  Алины 
Жуковой:

– В 2013 году акцизные  
правительственные меры, про-
диктованные вступлением 
России в ВТО, оказали суще-
ственное влияние на рыночную 
ситуацию, а также на снижение 
числа потребителей табачной 
продукции. И это мировая 
тенденция: благодаря строгим 
ограничениям для произво-
дителей сигарет, в Западной 
Европе объёмы их продаж  
за пять лет сократились на 
12 процентов, а в Северной 
Америке – и вовсе на 20 про-
центов. Свою положительную 
роль в РФ сыграл также за-
кон, запрещающий курение в 
общественных местах. Но по-
следний имел в прошлом году 
скорее «шумовой» эффект. А 
надо, чтобы он действительно 
работал  в административном 
плане – со стороны «силови-
ков», различных комиссий и 
так далее. И, конечно же, нужна 
не кампанейщина, а  постоян-
ная  разъяснительная работа с 
населением. И всё это должно 
идти в едином комплексе, и не 
на словах, а на деле.

Иными словами, права рус-
ская пословица: дым не разго-
нишь коромыслом.

Дым не разгонишь коромыслом
Экспертиза «Коммуны» |«Зачем воронежские депутаты «расширили» российский «антитабачный» закон,  
если он и без того не работает?» – возмущается читатель «Коммуны» Сергей Привалов. Прав ли он?
Действительно, 27 февраля 2014 года наш регио-
нальный парламент воспользовался своим правом 
– принял областной закон, которым ликвидировал 
пробел в федеральном законодательстве: ввёл за-
прет на курение на остановках общественного транс-
порта, в подземных и надземных переходах, а также  
во время публичных мероприятий, причём даже в 
специально отведённых для этого местах. Голосо-
вание прошло дружно и без дискуссий – никто не 
ставил под сомнение эффективность предпринимае-
мого шага, а тем более –   пользу от «антитабачного» 
Закона РФ от 23 февраля 2013 года N15-ФЗ…
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Курение опасно 

для вашего 

здоровья!

Николай КАРДАШОВ
Фото автора

Восемнадцать объектов дет-
ских дошкольных учреждений, 
построенных за последние семь 
лет, позволили лискинцам од-
ним из первых в Воронежской 
области избавить родителей 
малышей от трех до шести 
лет от длительного ожидания 
своей очереди в детский сад. 
В настоящий момент заверша-
ется отделка бывшего здания 
школы в селе Средний Ико-
рец, переоборудованного под 
детсад, начато строительство 
второго «дворца детства» в по-
сёлке Давыдовка и крупного 
детского комплекса в город-
ском микрорайоне Интернат.

О мерах, направленных на 
снижение очередей в детские 
дошкольные учреждения, со-
общила руководитель отдела 
образования администрации 

Лискинского муниципального 
района Людмила Шапинская на 
совместном заседании депутат-
ских комиссий по социальным 
вопросам и здравоохранению, 
по образованию, молодёжной 
политике, культуре и спорту, по 
делам общественных организа-
ций и СМИ. По словам руково-
дителя образования, с вводом 
этих последних строящихся 
дошкольных объектов в районе 
очереди в детские сады прак-
тически будут ликвидированы.

Примечательно, что лискин-
цы, не дожидаясь принятия 
федеральных и региональных 
программ, первыми в Воронеж-
ской области обеспокоились 
проблемой дефицита мест в 
детских садах и стали ликвиди-
ровать её нетрадиционным спо-
собом. Вместо дорогостоящего 
строительства дошкольных 
объектов с «нуля» в Лисках и 
в районе стали осуществлять 

красивые и функциональные 
пристройки к уже существу-
ющим детским садикам. По 
мнению главы администрации 
района Виктора Шевцова, та-
кой способ привязки дошколь-
ных объектов-новостроек к уже 
имеющейся инфраструктуре 
действующих значительно 
сокращает сроки их ввода в 
эксплуатацию и облегчает на-
грузку на консолидированные 
бюджеты района и области, 
участвующие в строительстве. 
Для сравнения: при возведении 
нового здания детсада в пере-
расчёте на одного ребёнка тре-
буется от 1 миллиона рублей, 
в «лискинском» варианте эта 
сумма уменьшается до 350-
400 тысяч. При значительной 
экономии денежных средств 
качество строительных и от-
делочных работ обеспечивают 
не фирмы-«варяги», а свои, 
лискинские, строители.

В детсад – без очереди
Местное самоуправление | В Лискинском районе 
ликвидируются последние очереди в детские сады

В Лискинском районе малыши избавлены от необходимости долго  
стоять в очереди за право попасть в детский сад.

Валерий ВАЛеНТиНОВ

Навести порядок в наружной рекламе, которая  стала 
притчей во языцех, пытались многие. Но чего-то всё 
время не хватало: то ли политической воли, то ли просто 
хозяйского подхода. Глава региона, напутствуя нового 
мэра Александра Гусева в 2013 году, тоже просил обратить 
внимание на засилье рекламы, особенно, в центральной, 
исторической части города. Когда специалисты городской 
администрации стали распутывать рекламный клубок, то 
выяснили:  в Воронеже установлено около полутора ты-
сяч рекламных конструкций, на которых нет разрешений 
или срок действия документов истёк.  В пору заплакать: 
деньги мимо городской кассы уплывают, а ведь могли на 
благое дело пойти.

В конце декабря 2013 года мэрия Воронежа утвердила 
схему размещения рекламных конструкций на террито-
рии города. В схеме значатся 49 участков, охватывающих 
основные магистрали, центральные развязки и улицы. 
На них предусмотрено размещение 1204 рекламных но-
сителя сетевых форматов, то есть прежний общий объём 
конструкций сокращается примерно на треть. 

И вот 15 и 16 апреля Фонд госимущества Воронеж-
ской области провёл открытый аукцион по 14 лотам 
(разыгрывалось по семь лотов в день) «на право заклю-
чения договоров на установку и эксплуатацию рекламных 
конструкций на земельных участках, государственная 
собственность на которые не разграничена» в пределах 
Воронежа. 

На продажу было выставлено 660 мест для установки 
рекламных конструкций различного формата: лайтпосте-
ры, щитовые установки, суперсайты, а также светодиодные 
видеоэкраны и цифровые билборды. Торги вызвали боль-
шой интерес у представителей рекламного бизнеса, при-
чём не только местных операторов, но и представителей 
других регионов.

 В торгах приняли участие 93 заявителя. Начальная цена 
лотов, в каждый из которых входило от двух до 139 конструк-
ций составляла от 1,16 млн до 39,93 млн руб. (всего 187,51 
млн руб.).  Цена продажи права на заключение договоров 
на установку и эксплуатацию рекламных конструкций по 
результатам прошедших торгов составила 257,9 млн. руб. 
Превышение от заявленной цены составило 37,6 процентов. 
В настоящее время ведётся прием заявок по второму 
аукциону, на который будет выставлено 60 лотов, со-
стоящих из 162 мест для установки рекламных кон-
струкций. Начальная цена – 42,4 млн. руб. Итоги объ-
явленного аукциона будут подведены с 26 по 30 мая.  
Также, по данным пресс-службы облправительства, уже 
сформирован следующий аукцион из 35 лотов, в состав 
которых входит 103 места. Начальная цена – 24,2 млн. 
руб. Публикация извещения об аукционе планируется на 
ближайшее время. 

Торг уместен
В результате аукциона основная часть рекламных 
конструкций в Воронеже досталась федеральным 
операторам.

Анастасия ВОРОНиНА

Что делать, если работо-
датель не хочет или не может 
выплатить пособие  будущей 
маме? Как рассчитывается 
пособие, если часть зарплаты 
получаешь «в конверте»? По-
влияет ли на выплату пособий 
тот факт, что родители ма-
лыша официально не зареги-
стрировали свои отношения? 
Где могут получить пособия 
мамы-студентки? На эти и 
другие вопросы будущим ма-
мам, которые проходят курс 
реабилитации в санатории 
имени Ф.Э. Дзержинского, 
ответили сотрудники Воро-
нежского регионального от-
деления Фонда социального 
страхования РФ. 

Инициатором проведения 

серии подобных мероприятий 
стало отделение Фонда. Как 
показывает практика, будущих 
мам интересуют не только 
виды социальной поддержки 
со стороны государства и их 
права, но и конкретные реко-
мендации, как их отстаивать в 
случае спора с работодателем, 
куда обращаться за получени-
ем тех или иных выплат, как 
правильно рассчитать размер 
пособия. 

На сегодняшний день по 
линии соцстраха можно по-
лучить несколько видов по-
собий, в том числе пособие 
по беременности и родам и  
за постановку на учёт в ме-
дучреждения в ранние сроки 
беременности, которое вы-
плачивается только работаю-
щим женщинам. Кроме этого, 

каждая мама имеет право на 
получение единовременного 
пособия при рождении ребен-
ка - 13741,99 рубля, а также на 
ежемесячное пособие по уходу 
за ребенком до достижения им 
возраста полутора лет. Ми-
нимум на первенца составит 
2576,63 рубля, а на второго 
и последующих  - 5153,24 
рубля.

По словам участницы се-
минара Анастасии Бурцевой, 
она получила исчерпывающие 
ответы и теперь точно знает, 
как с помощью специального 
калькулятора рассчитать сум-
му ежемесячного пособия по 
уходу за ребёнком до полутора 
лет. Консультации по вопро-
сам пособий можно получить 
и по телефону фонда: 8 (473) 
260-63-37. 

АКтУАльНАя теМА

вести

Научили считать деньги

Лесополосы расчистят
В Воронежской области приступили к 
расчистке 50-метровых лесных полос 
вдоль автомобильных дорог. 

К первому апреля сотрудники лесопожар-
ного центра и лесничеств завершили работы на 
площади 134 гектаров из 573 гектаров земель 
лесного фонда, нуждающихся в проведении 
санитарных рубок и уборки валежника. Скоро 
будет заключен государственный контракт на 
уборку 23 с половиной гектаров территории 
Сомовского лесничества вдоль дороги Сомово-
Отрожка и улицы Землячки. Часть работ будет 
выполнена на субботниках, а также через аук-
ционы по продаже права на заключение догово-
ров купли-продажи лесных насаждений. 

Мамы вышли на учёбу
В Центре занятости населения Ре-
пьевского района работает програм-
ма по организации профессиональ-
ного обучения и дополнительного 
профессионального образования 
женщин, которые находятся в отпуске 
по уходу за ребёнком до трёх лет. 

По словам инспектора Центра занятости 
населения Натальи Рыбальченко, чтобы мамы 

не потеряли свои профессиональные навыки, 
им предлагают перед выходом на работу по-
высить квалификацию либо получить допол-
нительное образование. Так, в прошлом году 
в рамках программы профобучение прошли 
четыре женщины. Нынче в центре планируют 
обучить новым и смежным специальностям 
ещё шесть мам.

Помогли детям  
и старикам
Женсовет Россошанской и Острогож-
ской епархии передал гуманитарную 
помощь социальным учреждениям 
Верхнемамонского района. 

Упаковки с крекерами и средствами лич-
ной гигиены получили воспитанники Верх-
немамонской специальной коррекционной 
школы-интерната для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья, социально-
реабилитационного центра для несовершен-
нолетних, пациенты местного психоневроло-
гического интерната и Гороховского центра 
временного проживания пожилых людей и 
инвалидов. Как рассказал директор школы-
интерната Олег Лактионов, подобную помощь 
женсовет оказывает регулярно. 

Анастасия ВоронинА.
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К районным больницам у 
видавших виды журналистов 
отношение в большинстве слу-
чаев настороженное. Не раз 
приходилось выслушивать го-
рестные истории тех, кто волей 
судьбы оказался на больничной 
койке районной больницы, о 
скудости возможностей мест-
ных эскулапов, а чаще и вовсе 
– об отсутствии таковых. Нет 
своего кардиолога, ревматолога 
или совсем уже какого-нибудь 
узкопрофильного специали-
ста. И выход один – поездка 
в областной центр, где скон-
центрированы лучшие силы 
регионального здравоохране-
ния, где больницы, диагности-
ческие центры и диспансеры 
обеспечены мощной современ-
ной медицинской техникой. 
В последние годы программа 
модернизации отечественного 
здравоохранения заметно по-
высила уровень оснащённости 
многих районных больниц 
высокотехнологичным обо-
рудованием. В районы повезли 
такие диковинные для здешних 
мест аппараты, что и не выго-
воришь. А вот вопрос, кому на 
них работать, был для многих 
главных врачей районных боль-
ниц серьёзным камнем прет-
кновения. Перевооружаться 
технически и параллельно при-
влекать в медучреждения во-
ронежской глубинки опытных 
врачей узких специальностей 
удавалось далеко не всем. Успех 
пришёл туда, где модернизация 
технической базы шла рука 

об руку с серьёзной работой с 
медперсоналом. Именно этим 
маршрутом продвигалась мо-
дернизация в Павловской РБ. 
Сегодня здесь создана устой-
чивая площадка для развития 
медицинской помощи второго 
уровня, во многом уравни-
вающая возможности жителей 
юга Воронежской области с 
возможностями жителей об-
ластного центра.

Работа на результат
Труд коллектива Павлов-

ской РБ в 2013 году отмечен 
дипломом департамента здра-
воохранения Воронежской 
области. Третье место среди 
районных больниц области – 
высокая планка. У главного 
врача Павловской РБ Алек-
сандра Королюка все помыслы 
и заботы о том, каким образом 
сделать медицинскую помощь 
для жителей района доступной, 
качественной, комфортной. 
Коллектив из 860 медицинских 
работников - сплочённый бое-
вой отряд, перед которым мож-
но ставить серьёзные задачи.

- В сегодняшних условиях 

районная больница – это то зве-
но, которому предстоит взять 
на себя основную нагрузку по 
оказанию специализированной 
медицинской помощи, - рас-
сказывает Александр Королюк. 
– Это необходимо, чтобы об-
ластные медицинские учреж-
дения, вооружённые высоко-
технологичным оборудованием 
и передовыми технологиями, 
работали с самыми сложными 
случаями, оставляя рутинные 
ситуации таким прекрасно 
оснащённым структурам, как, 
например, наш межрайонный 
хирургический центр. 

По словам Александра Сер-
геевича, развитию хирургиче-
ской службы и травматологии 
в последние годы в Павловске 
было уделено особо присталь-
ное внимание. На поступившие 
по программе модернизации 
средства удалось сделать капи-
тальный ремонт с реконструк-
цией операционного блока, 
приобрести уникальное, даже 
по меркам области, оборудова-
ние, отправить врачей на учёбу 
в лучшие клиники страны.

 - В результате мы смогли 
приступить к проведению таких 
операций, которые здесь никог-
да не делались! – подчеркивает 
главный врач Павловской РБ. 
– Например, урологические 
эндоскопические операции, 
не требующие разрезов и вхо-
дящие в число малотравма-
тичных. Кроме этого, начали 
использовать новые методики 
протезирования тазобедрен-
ного сустава. Эта операция, а 
также ряд других травматоло-
гических операций на коленных 
суставах, связках коленных су-
ставов у нас успешно внедрены, 
и дают возможность жителям 
близлежащих районов полу-
чать высокоспециализирован-
ную медицинскую помощь, не 
затрачивая средства на поездки 
в областной центр. 

Заведующий хирургическим 
отделением Алексей Помазов 
отмечает, что расширению спек-
тра оперативных вмешательств 
способствует, в частности, при-
менение видеолапароскопиче-
ской аппаратуры: 

- Используя лапароскопиче-
скую видеостойку, мы начали 
производить такие сложные 
оперативные вмешательства, 
как трансуретральные резек-
ции аденомы предстательной 
железы, - рассказывает хирург. 
– При поддержке нового обору-
дования в 2013 году мы сделали 
более 100 операций, включая 
диагностические. Ещё активнее 
включились в работу по про-
грамме улучшения помощи 
пострадавшим в ДТП. 

Модернизация позволила 
улучшить не только качествен-
ные, но и количественные по-
казатели работы хирургов: 
в операционном блоке под 
противошоковый зал выделено 
отдельное помещение, где стало 
возможным оказывать помощь 
одновременно двум-трём по-
страдавшим. Это особенно 
важно при массовых ДТП.

– При помощи стационар-
ного рентгеновского аппарата 
мы можем делать качественные 
обследования, – продолжает 
Алексей Помазов, – а во время 
операции он-лайн – наблюдать 
за состоянием пациента.

В числе новых видов спе-
циализированной медицинской 
помощи вошло эндопротези-
рование суставов. Плановые 
бесплатные операции по замене 
суставов проводятся в Павлов-
ске с начала текущего года.

- Совсем недавно всех, кто 
нуждается в операциях такого 
рода, массово отправляли в 
стационары Воронежа, - ком-
ментирует заведующий трав-
матологическим отделением 
Сергей Пасечник. - Сегодня мы 
готовы оказывать оперативную 
помощь на месте, условия по-
зволяют. Три операционных и 
противошоковый зал оснащены 
сложным анестезиологическим 
и хирургическим оборудова-
нием.

Главный врач Павловской 
РБ сделал важный акцент на 
том, что образованные на мест-
ной базе межрайонные центры 
не просто оснащены по послед-
нему слову техники, но и уком-
плектованы врачами, которые 
досконально владеют новыми 
медицинскими технологиями, 
виртуозно справляются со 
сложной диагностической и 
хирургической аппаратурой. 
Алексей Помазов принял уча-
стие в XVII съезде общества 
эндоскопических хурургов 
России. Сергей Пасечник про-
шёл обучение по курсу хирур-
гической артроскопии в Евро-
пейской Клинике Спортивной 
Травматологии и Ортопедии 
ECSTO (Москва), а также в 
институте травматологии и 
ортопедии имени Р.Р.Вредена 
(Санкт-Петербург).

- Буквально неделю назад мы 
сделали первую в истории пав-
ловской медицины артроскопи-
ческую операцию на плечевом 
суставе, - рассказал Сергей 
Пасечник. - Операция высшей 
степени сложности, требующая 
серьёзного инструментария, 
высокоточного оборудования, 
идеальных условий исполнения 
и отличной подготовки спе-
циалистов. Сегодня мы можем 
без ложной скромности сказать: 
в Павловске всё это есть. 

По словам нашего собесед-
ника, уникальная операция 
завершилась с хорошим резуль-
татом: человеку возвращена 
подвижность сустава. Высокие 
технологии в руках настоящих 
мастеров способны творить 
чудеса. И останавливаться на 
этом павловские хирурги не 
намерены. В ближайших пла-
нах - внедрение операций по 
восстановлению связок колен-
ного сустава, голеностопного 
сустава, сухожилий с помощью 
биодеградируемых имплантов 
– фиксаторов, которые прочно 
соединяют живые ткани, а за-
тем полностью рассасываются 
в организме в течение двух-
четырёх лет.

Повышать  
качество жизни 

В 2013 году статус меж-
районного центра получило 
кардиологическое отделение 
Павловской РБ. В рассчитан-
ном на 40 коек отделении есть 
палата интенсивной терапии 
для пациентов с острым инфар-
ктом миокарда и нестабильной 
стенокардией. Палата оснащена 
аппаратурой, которая определя-
ет пульс, давление, снимает ЭКГ 
больного. При необходимости 
непосредственно к пациенту 

подключаются инфузионные 
насосы, предназначенные для 
дозированного введения ле-
карственных препаратов и пи-
тательных веществ. В распоря-
жении кардиологов - электро-
кардиограф и дефибриллятор 
нового поколения. Оснащение 
кардиологического отделения 
предусматривает возможность 
дополнительных диагностиче-
ских исследований: эхокардио-
графию, холтеровское монито-
рирование ЭКГ, суточное мо-
ниторирование артериального 
давления. Все эти исследования 
проводятся для выявления 
степени тяжести заболевания и 
определения функционального 
класса стенокардии. Больные 
с острым инфарктом и неста-
бильной стенокардией также 
проходят через реанимационное 
отделение.

- По межрайонному об-
с л у ж и в а н и ю  р а б о т а е м  с 
диагностически-неясными 
больными или тяжёлыми боль-
ными, – прокомментировал 
заведующий неврологическим 
отделением для больных с 
нарушением мозгового крово-
обращения Алексей Удовенко.

За первый квартал 2014 года 
кардиологами Павловской РБ 
проведено восемь тромболити-
ческих терапий. Все они были 
сделаны на догоспитальном 
этапе. Оперативно работать, 
быстро принимать решения и 
своевременно реагировать на 
обращения пациентов специа-
листам помогают автомобили 
«скорой помощи», оснащённые 
системой Валента – электро-
кардиографами, которые могут 
передавать ЭКГ на расстоя-
нии. 

Отделение амбулаторной 
реабилитации пациентов, где в 
первую очередь проходят вос-
становительный курс те, кто 
перенёс инсульт, инфаркт, в ре-
зультате модернизации значи-
тельно расширило свои возмож-
ности.  Мотомеды – аппараты, 
помогающие активизировать 
работу верхних и нижних ко-
нечностей, – большое подспо-
рье в механотерапии пациентов, 
которым необходимо вернуть 
после тяжёлой болезни силы, 
научиться самообслуживанию. 
Больным с острым нарушением 
мозгового крово обращения и 
вестибулярными расстройства-
ми отлично помогает установка 

- стабилоплат-
форма, которая 
способствует 
восстановле-
нию физиче-
с к о й  ф о р м ы 
и реабилита-
ц и и  о п о р н о -
двигательного 
аппарата. За-
нятия в виде 
небольших тре-

нингов проводятся под руковод-
ством врача ЛФК. Здесь же на 
специальных беговых дорожках 
для больных с артритами, ар-
трозами организованы занятия 
по восстанавливающей ходьбе. 
На комплексе «Дон», исполь-
зующем элементы эрготерапии, 
- занятия по улучшению мелкой 
моторики пальцев.

- Стол Бобата – специальная 
конструкция, предназначенная 
для кинезитерапии пациентов с 
нарушением функций опорно-
двигательного аппарата. Ин-
структор помогает больному 
повысить или, наоборот, сни-
зить мышечный тонус.

Новый этап работы район-
ной больницы ориентирован 
на создание всех условий для 
качественного оказания ме-
дицинской помощи второго 
уровня. Межрайонные струк-

туры – травматалогический, 
хирургический, кардиологиче-
ский и инфекционный центры 
– в этом процессе серьёзное 
подспорье.

- На сегодняшний день боль-
ница способна брать на себя 
часть функций по оказанию 
жителям из прикреплённых 
районов специализированной 
и отчасти высокотехнологич-
ной помощи, - заключает Алек-
сандр Королюк. - Мы – барьер 
между районами и областным 
центром, и готовы прини-
мать больных из близлежащих 
территорий и осуществлять 
те лечебные манипуляции, 
которые возможны на нашем 
уровне. Для этого у нас есть 
всё: обустроенные помещения, 
оборудование, обученные ме-
дицинские кадры. Проделать 
такую огромную работу боль-
ница смогла благодаря соци-
ально направленной политике 
правительства Воронежской 
области и лично губернатора 
Алексея Гордеева, департа-
мента здравоохранения, главы 
администрации Павловского 
муниципального района Юрия 
Русинова. В перспективе мы 
готовы продолжить развитие 
оказания первичной медико-
социальной помощи при под-
держке выездных мобильных 
бригад на передвижных меди-
цинских профилактических 
центрах, проводить медицин-
скую диспансеризацию, осмо-
тры пациентов непосредствен-
но в сельских поселениях. 
Этим мы максимально при-
близим квалифицированную 
медицинскую помощь к жите-
лям сельских участков. Кроме 
этого, планируем поднять на 
новый уровень профилактиче-
скую работу как среди взрос-
лого, так и детского населения. 
Примем активное участие 
в утверждённом правитель-
ством Воронежской области 
проекте «Живи долго!» Это – 
серьёзный межведомственный 
проект, который рассчитан на 
профилактику заболеваний, 
пропаганду здорового образа 
жизни, расширение спектра 
высокотехнологичной меди-
цинской помощи. Результата-
ми большой работы должны 
стать изменения в поведении 
воронежцев, их более вдум-
чивое и ответственное от-
ношение к своему здоровью. 
Стратегически такой проект 
призван повысить продолжи-
тельность жизни людей, что, 
в свою очередь, будет спо-
собствовать формированию 
имиджа Воронежской области 
как территории здоровья и 
успеха.

 Подготовили:  
Елена ЗЕликова,  

Наталья СтолПовСкая.

За здоровьем в Павловск
Здравоохранение | Модернизация Павловской районной больницы способствовала активному развитию  
на её базе ряда межрайонных центров специализированной медицинской помощи 
Сегодня павловчанам, а также жителям некоторых 
сопредельных районов нет необходимости отправ-
ляться в областной центр всякий раз, когда дело 
касается получения специализированной медицин-
ской помощи. На базе районной больницы успешно 
работают межрайонные кардиологический, трав-
матологический, хирургический, инфекционный и 
сосудистый центры. Для их развития здесь созданы 
все условия: подготовлены комфортные помещения, 
приобретено высокотехнологичное оборудование, 
обучен медицинский персонал.

По итогам работы в 2013 году 
коллектив бюджетного учрежде-

ния здравоохранения Воронежской 
области «Павловская районная боль-
ница» занял третье место и был отме-
чен дипломом департамента здраво-
охранения Воронежской области. 

Александр Королюк.

В операционном блоке.

Алексей Помазов.

Дарёный конь
На юбилей к Афанасию Семёновичу Лямкину гостей 

набралось, как никогда. И, как никогда, его поздравляли, 
желали счастья, денег и долгих лет жизни, так что если бы все 
пожелания пришедших сбылись, ему бы пришлось прожить 
ещё пару веков, не меньше.

Ели-пили долго и тщательно, а когда снедь закончилась и 
гости потихонечку разошлись, юбиляр приступил к инвента-
ризации даров. И поскольку на улице стоял мороз, то первым 
делом он решил примерить подарок жены – тёплое бельё.

Первая попытка натянуть на себя подштаники обернулась 
конфузом: в то время как резинка спереди доставала ему до 
груди, с обратной стороны она никак не хотела прикрывать 
его задницу хотя бы наполовину.

Решив, что он просто неправильно надел бельё, Афанасий 
Семёнович поменял перёд и зад и всё сразу же встало на свои 
места. Всё, за исключением гульфика, который почему-то 
оказался сзади.

Юбиляр хотел тут же кликнуть жену, ведь женщина бы-
стрее разберётся в этой загвоздке, но подумал, что она непре-
менно расстроится, а потому не стал этого делать.

– Небось, не барин, и так похожу, – успокоил он сам себя 
и открыл вторую коробку. Это был подарок от сослуживцев 
– новейший аппарат для стрижки волос.

Если бы у Лямкина не было чувства юмора, он подумал бы, 
что это шутка. При его голове на ней ещё надо было найти, 
что стричь. Но Афанасий нашёл. Войдя в ванную комнату, он 
включил агрегат и принялся водить им по черепу, стараясь 
не пропустить там ни одного оазиса, но когда после стрижки 
он взглянул в зеркало, то не поверил своим глазам. Вместо 
благородного зачёса назад на голове у него разместился «ан-
глийский парк» с редкими кустарниками и лишайниками по 
периметру, отчего солидный мужчина выглядел теперь не то 
панком, не то продуктом разборки с женой.

Проблема заключалась ещё и в том, что большое расстрой-
ство всегда вызывало у юбиляра и большой аппетит, поэтому 
Афанасий Семёнович немедленно отправился в кухню, где 
засунул в пароварку – подарок от давнего друга семьи, курицу 
из морозилки.

Вопреки его ожиданиям агрегат работал исправно. Вот 
только почему-то весь пар оказался не внутри, а снаружи 
него, в результате чего юбиляр получил несколько лёгких 
ожогов лица и рук.

Выдернув шнур из розетки и достав из пароварки холод-
ную курицу, Афанасий Семенович приложил её к ошпарен-
ному любу, что несколько уменьшило боль от ожога.

Но куда сильнее была боль от обиды на друзей, которые 
купили ему на юбилей всякую дрянь, а, скорее всего, даже не 
покупали, а нашли где-нибудь на антресолях.

Первой мыслью Лямкина было тут же взять и вернуть все 
презенты назад, но по здравому разумению он решил, что это 
будет не слишком прилично.

«Дарёному коню в зубы не смотрят» – вспомнил он 
знаменитую латинскую поговорку, а потому, слегка пораз-
мыслив, решил презентовать пароварку школьному другу 
Косте – у него через месяц как раз день рождения, а аппарат 
для стрижки волос – бухгалтеру Валентине Петровне – на 
носу юбилей.

И довольный таким решением он пошёл записывать, что 
от кого получил – чтобы потом не перепутать.

На всякого мудреца…
Молодой, подающий большие надежды юрист Олег Мо-

рошкин направлялся к своей любовнице на её летнюю дачу 
в прекрасном расположении духа. Только что он разорил 
одного из главных конкурентов своих друзей и пустил по 
миру полдюжины представителей малого и среднего бизнеса, 
за что ему полагались внушительные бонусы и существенное 
повышение по службе.

Но больше всего его радовало то обстоятельство, что 
теперь за него боролись сразу несколько крупных фирм, ру-
ководство которых полагало, что ничего невозможного для 
«этого парня» нет и что он в состоянии не только «обуть», но 
и разуть кого угодно.

Олег и сам думал так, тем более что любовница, к которой 
он ехал, была женой директора его юридической конторы. И 
тот прекрасно об этом знал. Однако опасение потерять талант-
ливого специалиста было больше боязни утраты очередной 
жены, и начальник терпел.

При мысли о том, что он может заставить терпеть любого, 
Олег улыбнулся и совершенно не заметил, как пересёк двой-
ную сплошную линию. Однако это заметил лейтенант Помаз-
ков, сидевший на ближайшей к трассе сосне и остановивший 
нарушителя ПДД точным броском на капот его машины своей 
двухцветной палочки.

– Прошу предъявит ваши купю…, то есть ваши права, – 
сказал он, соскальзывая с дерева и подходя к новенькому 
«мерседесу» Олега.

Тот безропотно подал гибэдэдэшнику свои документы.
– А вы знаете, что пересекли сплошную двойную? – спро-

сил водителя полицейский.
– Извините, задумался, – снова улыбнулся Олег. – Готов 

понести любое наказание, вплоть до кастрации и расстрела.
– Это хорошо, – сказал Помазков. – Тогда выбирайте: либо 

лишение прав, либо штука баксов наличными. 
Олегу стоило большого труда, чтобы не рассмеяться по-

стовому в лицо. Его, человека, поставившего на грань суицида 
не один десяток «светлых голов», пытается раскрутить на 
бабки какой-то сермяга, судя по физиономии, только недавно 
покинувший родное село.

– Я бы с удовольствием отдал вам эту тысячу, – сказал он, 
улыбаясь во всё лицо, – но дело в том, что у меня при себе 
нет наличных.

– Но кредитная карточка-то у вас есть? – не смутился 
представитель законной власти.

– Конечно, – протянул ему Олег «Мастер кард». Ему 
была приятна эта игра в кошки-мышки, исход которой был 
предрешён. – Не хотите ли вы сказать, что у вас при себе 
банкомат?

– Конечно, хочу, – невозмутимо ответил тот, доставая из-
за спины небольшой портативный прибор и протягивая его 
Олегу. – Пожалуйста, введите сюда свой пин код и внесите 
обещанную тысячу, а я пока отвернусь и послушаю птичек.

Олег ошалело посмотрел на прибор. О таком устройстве он 
слышал от своих друзей в Штатах, но ему было точно извест-
но, что пока ими не оснащены даже американские копы.

– Ну что, всё? – между тем поторапливал его лейтенант.
– Практически, – ошалело посмотрел на него подающий 

надежды юрист, вынимая из «банкомата» похудевшую на 
штуку «гринов» карточку.

– Тогда честь имею, – сказал лейтенант и удалился в сто-
рону ближайшей берёзы.

А Морошкин отправился дальше к любовнице, страстно 
желая, чтобы в эту берёзу поскорее въехал КАМАЗ с навозом. 
Настроение у него было испорчено. 

 

В Воронежском областном центре 
народного творчества состоялось 
заседание экспертной комиссии 
по подведению итогов областного 
конкурса произведений художников-
любителей «Салют Победы» 

Василий ЧерноуСоВ

Проводился этот творческий смотр в рам-
ках Всероссийского фестиваля народного 
творчества «Салют Победы», посвящённого 
грядущему 70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне. Более сотни работ 54 
художников из 17 муниципальных образо-
ваний собрал областной конкурс. Причём за 
довольно-таки короткий срок. Конкурсные 
работы оценивала компетентная комиссия 
(в состав которой входил, кстати, и фото-
журналист «Коммуны» Михаил Вязовой). 
И вот он, результат обсуждения – отобраны 
12 лауреатов. В их числе – А.Богданов (Бо-
бровский район), Н.Беляева (Богучарский 

район), О.Подопригорин (Бутурлиновский 
район), В.Грищенко (Калачеевский район), 
А.Денисов, Ю.Корчагин, О.Майбородина 
(Лискинский район). Картины этих две-
надцати признаны наиболее интересными 
в композиционном плане, наиболее вы-
разительными и соответствующими теме 
конкурса. 

Теперь отмеченные комиссией работы бу-
дут участвовать в отборе московского оргко-
митета Всероссийской виртуальной выставки 
«Салют Победы». Лучшим из её участников 
будут присвоены звания лауреатов и дипло-
мантов Всероссийского фестиваля народного 
творчества «Салют Победы».

Презентация виртуальной выставки со-
стоится во второй половине будущего года. 
Тогда же предполагается выпустить и элек-
тронный альбом произведений художников-
любителей. Они будут размещены в Ин-
тернете – на ресурсах Государственного 
Российского Дома народного творчества 
(http://www.rusfolk.ru/).

Творчество, а не война Поделились талантами 
В зале культурно-досугового центра «Левобережье» 
состоялся отчётный концерт воронежской детской 
школы искусств №10.

Виктор Чашкин

Участвовали в нём хоровые коллективы, инструментальные 
ансамбли, образцовый хореографический ансамбль «Росинка», 
учащиеся танцевального ансамбля «Дети солнца», а также испол-
нители на различных музыкальных инструментах: фортепиано, 
аккордеоне, домре, синтезаторе. В число выступавших попали 
лауреаты и дипломанты конкурсов различного уровня: между-
народных, региональных, областных, городских. Так, Анастасия 
Ащеулова – лауреат V областного открытого фестиваля-конкурса 
исполнителей на электронных музыкальных инструментах. А 
выступающие в дуэте учащиеся шестых классов фортепианного 
отделения школы Ангелина Урывкая и Алина Корендяева были 
удостоены диплома второй степени Всероссийского фестиваля-
конкурса «Новые звезды». 

В фойе «Левобережья» была представлена выставка работ 
учащихся отделения декоративно-прикладного творчества (пре-
подаватель – Л.Бухвалова), театра моды «Калейдоскоп» (препо-
даватель – Заслуженный работник культуры Н.Тарасенко). Здесь 
соседствовали работы из керамики, куклы в народных костюмах 
Воронежской губернии, изделия из шерсти, изготовленные спо-
собом валяния. 

КУльтУрА

Работа Надежды Беляевой.



В первом туре ребята писа-
ли работу на свободную тему. 
Одни посвящали её выдаю-
щимся людям Россошанского 
района: почетному гражда-
нину Россошанского района 
Ивану Девятко, историку и 
краеведу Алиму Морозову, 
директору Дома детства и 
юношества,  председателю 
районной Общественной па-
латы, – Наталье Телегиной. 
Другие конкурсанты писали 
о молодежном потенциале и 
воспитании активной граж-
данской позиции у молодежи 
Россошанского района, об 
уличкомах, которые были 

определены как первичное 
звено общественного само-
управления.

Во втором туре жюри оце-
нивало знание истории и основ 
местного самоуправления со-
временной России. Среди уча-
щихся 9-10-х классов первое 
и второе места заняли Олег 
Галицкий и Кирилл Ильченко 
из лицея №4, третьим стал 
Илья Росляков из школы №10. 
Среди учащихся 11-х классов, 
учреждений среднего и началь-
ного профессионального об-
разования лучшими признаны 
Юрий Путинцев и Екатерина 
Шевченко из педколледжа, 
а также ученица школы №2 
Анастасия Будко. 

КОНКУРСКОНКУРС

Анастасия ВОРОНИНА

Рассказали о земляках
В Россошанском районе прошел второй тур район-
ного этапа областного конкурса «Взгляд молодых 
на проблемы местного самоуправления». По срав-
нению с прошлым годом количество участников 
выросло вдвое. 
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РЕКЛАМА

ОАО Молочный комбинат 
«Воронежский» 

сообщает, что в соответствии 
со Стандартами раскрытия информации 

субъектами оптового и розничного рынков 
электрической энергии 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
О РАЗМЕРЕ ТАРИФОВ 

на услуги по передаче электроэнергии 
на 2015-2019г., и информация за 2013г., 

подлежащая раскрытию 
согласно Порядку Ведения 

раздельного учета доходов и расходов 
субъектами естественных монополий 

в сфере услуг по передаче электрической 
энергии и оперативно-диспетчерскому 

управлению в электроэнергетике, 
размещены на официальном сайте 

www.molvest.ru.
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ЗАО «Агрофирма имени 15 лет Октября»
село Троекурово Лебедянского района Липецкой области

РЕАЛИЗУЕТ САЖЕНЦЫ ЯБЛОНИ 6-ЛЕТНИЕ 
(с комом земли) сорта: Имрус, Антоновка,

А ТАКЖЕ 2-ЛЕТНИЕ САЖЕНЦЫ ЯБЛОНИ СОРТОВ: 
Уэлси, Орловское полосатое, Ветеран, Антоновка.

Обращаться: Липецкая область, Лебедянский район, село Троекурово. 
Тел.: (47466) 97-125, 97-121. Реклама

ПОЗДРАВИТЕЛЬНАЯ ОТКРЫТКА
В эти дни отмечает свое 80-летие давний автор «Коммуны» 

и «Воронежской недели», кандидат наук, доцент Воронежской 
государственной лесотехнической академии 

Игорь Петрович
УШАТИН. 

От всей души поздравляем с юбилейной датой, желаем 
крепкого здоровья, долгих лет жизни, любви и уважения близких, 
новых творческих находок. 

«Коммуновцы».

Коллектив ЗАО «Молвест» выражает 
глубокие соболезнования Пономареву 
Аркадию Николаевичу в связи со смер-
тью его матери

ПОНОМАРЁВОЙ
Риммы Ефимовны 

Уважаемый Аркадий Николаевич! 
Искренне разделяем Вашу боль по по-
воду смерти  родного  и дорогого  Вам 
человека.

 Примите слова сочувствия и поддерж-
ки всем Вашим родным и близким.

Римма Ефимовна  ушла из жизни на 
89-м году после продолжительной болез-
ни. Она прожила честную и достойную 
жизнь. Эта удивительная женщина за-
воевала любовь и уважение всех, кто её 
знал.

 С нами навсегда останутся светлые 
воспоминания о ней.

По количеству  артистов 
цирка – выходцев из Воро-
нежа, с ним могут сравнить-
ся разве что лишь Одесса и 
Петербург.  Именно в нашем 
городе  родился  Алексей 
Иванович Сергеев и здесь до 
сих пор живет его племянница  
Ольга Степановна Черникова 
со своим сыном Виталием 
Николаевичем, сохраняющие 
светлую память об удивитель-
ном родственнике. «Я родился 
16 февраля 1915 года в городе 
Воронеже, в семье рабочего. 
Мое появление на свет оста-
лось незамеченным челове-
чеством, — шутливо говорил 
Алексей Сергеев. — В это 
время второй год шла мировая 
война, людей более всего за-
нимали оперативные сводки с 
фронтов и хлеб насущный».

Старший брат Алексея, Бо-
рис, увлекался цирком. Рабо-
тал Борис на кондитерской 
фабрике, а все свободное время 
отдавал любимому делу. У себя 
во дворе, на улице Кольцов-
ской в доме 75, Борис устроил 
нечто вроде любительского 
цирка и взял с собой младшего 
брата. Предпочтение отдава-
лось воздушной гимнастике 
и акробатической подготовке. 
Осенью, когда начинались 
дожди и задували холодные ве-
тры, самодеятельные артисты 
перебирались в спортзал клуба 
имени Карла Маркса. Это была 
давняя тренировочная база 
любителей цирка, многие из 
которых впоследствии станут 
видными мастерами арены.  
Один из них – Владимир Шев-
ченко был внуком знаменитого 
Анатолия Леонидовича Ду-
рова. Могли ли они тогда по-
думать, что пройдет несколько 
лет и земляки встретятся в 
стенах киевского цирка, два 
преуспевающих артиста — Вла-
димир Шевченко-Дуров - один 
из лучших дрессировщиков и 
Алексей Сергеев, один из луч-
ших коверных той поры.

В клуб Карла Маркса не-
редко приходили артисты Во-
ронежского цирка, которым  
доставляло удовольствие помо-
гать молодым любителям, де-
литься опытом. К числу таких 
принадлежал и Карл Фаччио-
ли. Атлетически сложенный,  
он был артистом-универсалом, 
мастерски работал на «Рим-
ских кольцах», исполнял с 
п а р т н е р о м  э к с ц е н т р и к о -
акробатический номер. Карл 
Иванович слыл человеком 
доброго сердца, отзывчивым 
и участливым, бескорыстно 

помогал начинающим. Уделил 
внимание он и Алексею. С его 
помощью юный акробат на-
много улучшил свою прыжко-
вую технику, овладел новыми 
трюками. Фаччиоли помог бра-
тьям Сергеевым скомпоновать 
воздушно-гимнасти-ческий 
номер на «рамке», и подгото-
вить «эксцентрику». Карл Ива-
нович отдал новоиспеченным 
акробатам-эксцентрикам свои 
клетчатые костюмы, в которых 
прежде выступал с партнером.

В памяти Алексея сохра-
нилось воспоминание о его 
первом концерте, который со-
стоялся на сцене клуба Карла 
Маркса. Поболеть за своих 
воспитанников пришел и Карл 
Иванович. «Он оглядел меня, 
покачал головой и ушел. Я 
огорчился: думал совсем. Но 
оказалось, он ходил в буфет. 
Вернулся со стаканом чая. 
Смочил мои вихры сладким 
чаем и сам причесал». Бра-
тья питали к великодушному 
наставнику все большую и 
большую симпатию. Пройдет 
много лет, и Алексей Сергеев 
займет на арене видное положе-
ние, будет выступать в цирках 
столичных городов. Побывав 
в родном Воронеже, он узнает, 
что Фаччиоли по ложному 
доносу выслан в сталинские 
лагеря. Благодарный ученик 
будет помогать бедняге — от-
правлять денежные переводы 
и посылки. 

Первый же концерт, кото-
рый принес братьям Сергее-
вым большой успех, положил 
начало их регулярным высту-
плениям. «Когда у Бори был 
отпуск, — вспоминал Алексей, 
— мы разъезжали с нашими 
номерами по садам. У меня 

завелись кое-какие деньжата. 
К тому времени я уже  твердо 
решил стать артистом цирка. 
Клоуном я стал примерно 
так же, как научился плавать. 
Когда мне было лет девять, 
дружки столкнули меня в 
реку. Я страшно испугался. 
Мне казалось — все, сейчас 
утону. Я захлебывался от воды, 
попавшей в рот, я отчаянно 
барахтался, махал руками и 
кое-как добрался до мостков. 
Теперь знаю: главное, что 
требуется во время плавания 
— держать голову над водой. 

А вот главная за-
бота начинающего 
клоуна — создать 
образ и вжиться в 
него».

Н а и б о л ь ш и й 
успех клоуна Серго 
пришелся на 30-40-е 
годы.  В конце трид-
цатых годов клоуны 
стали появляться на 
арене в костюмах, 
сшитых по эскизам 
художников.  По 
большей части эти 
костюмы отлича-
лись вычурностью, 
преобладали в них 
яркие, кричащие 
тона. Серго выгля-
дел по-другому. На 
нем был черный 
слегка мешковатый 
костюм и черная 

шляпа. Когда он сни-
мал ее, то становилось 

видно, что париком клоун не 
пользуется; его собственные 
рыжеватые взлохмаченные во-
лосы дорисовывали внешний 
облик чудаковатого простака. 
По его словам, примером ему 
послужили любимые киноко-
мики: Чарли Чаплин, Бастер 
Китон, Гарри Ллойд, Макс Лин-
дер. «Черный цвет, — пояснял 
он, — не пестрит, не отвлекает, 
подчеркивает каждое движение, 
и притом хорошо смотрится».

Известный историк цирка 
Р.Е.Славский, которого в эти 
годы свела судьба с Серго в 
Одесском цирке, так написал 
о нем: «Мое восхищение этим 
коверным росло от интермедии 
к интермедии. Я с нетерпени-
ем ожидал каждого его ново-
го выхода на манеж. Он был 
празднично-веселым, как вос-
кресный вечер в Луна-парке... 
От его потешных фортелей 
зрители испытывали истинное 
удовольствие. Но еще большее 
удовольствие, на мой взгляд, 
получал сам артист... В нем 
был развит инстинкт красоты. 
Его всегдашняя сдержанность 
происходила, как я понял, из-за 
природной застенчивости. Ска-
зать об Алексее Сергееве толь-
ко это, значит сказать слишком 
мало. Он — особый мир — мир 
непрестанного духовного и 
творческого поиска; мир умных 
шуток, мир вдохновенной им-
провизации. Я воочию уви-
дел, что его внутренний мир 
освещен инстинктом жизни. 
Да, конечно, он любил жизнь 
и заглатывал все ее проявле-
ния с той жадностью, с какой 
морские львы в аттракционе 
Дурова заглатывают свежую 
рыбу».

Известно шутливое изрече-
ние о том, что творческие люди 
подразделяются на две нерав-
ных части — на тех, кто ищет, и 
тех, кто находит.  Умением на-
ходить, придумывать для себя 
репертуар — репризы, сценки, 
интермедии — обладают лишь 
очень немногие клоуны. Алек-
сей Сергеев принадлежал к тем 
считанным единицам, кто умел 
находить. Он был выдумщи-
ком, каких поискать. Юрий Ни-
кулин о нем писал: «Некоторые 
коверные заимствовали у него 
репертуар и выдавали за свой. 
Когда Мусля узнавал об этом, 
он не обижался, не сердился. 
Он просто придумывал новое. 
Странный клоун, удивитель-
ный, непонятный, незаурядный 
человек, он мог стать лучшим 
клоуном страны, но его словно 
не заботил собственный успех. 
У Мусли, как говорится, все 
от Бога. Он мог взять первый 
попавшийся предмет и так все 
начать обыгрывать, что зал 
хохотал до колик. Он обладал 
великим даром импровизатора. 
Сохранив способность воспри-
нимать все как ребенок, он умел 
по-настоящему радоваться  на 
манеже и заражал этой радо-
стью других. Что бы он не по-
казывал, все выглядело на ма-
неже смешно и одновременно 
трогательно. Люди смеялись, 
а сердце могло сжиматься от 
грусти».

Одна из исконных форм 
русского национального смеха 
— изображать себя неудач-
ником и дураком, а на самом 
деле осознавать себя умным, 
как говорится «быть себе на 
уме». Мусля нравился более 
всего интеллигентным зри-
телям: театральным актерам, 
художникам, людям кино, 
эстрадникам и в особенности 
самим артистам цирка, взыска-
тельным ценителям искусства 
клоунады. В их глазах он был 
клоуном для клоунов.

Жизненные несчастья, об-
рушившиеся на Алексея Ива-
новича в 1939-42 годах, сло-
мили его. Потеря жены и двух 
детей стали трагедией всей 
его жизни, забыть которую 
он мог только в вине. На этой 
почве его выступления стали 
отличаться нестабильностью, 
и даже при составлении цирко-
вой энциклопедии тогдашний 
руководитель Союзгосцирка 
выступил против включения в 
издание его имени. За артиста 
вступился друг его детства 
– член редколлегии энцикло-
педии Владимир Григорьевич 
Шевченко-Дуров. Благода-
ря ему мы можем прочитать 
скромные восемь строчек об 
этом удивительном артисте и 
нашем земляке.

Теперь А. И. Сергеев при-
надлежит истории русского 
цирка. Его имя встало рядом 
с громкими именами славных 
предшественников, рядом с 
именами его знаменитых совре-
менников: Виталия Лазаренко, 
Карандаша, Хасана Мусина, 
Леонида Енгибарова, Юрия 
Никулина. 

Звонкое, веселое имя Мусля 
стало прекрасной легендой 
циркового мира.

Весёлое имя - Мусля
Земляки | В третью субботу апреля  отмечается Международный день цирка,  который проходит 
в четвёртый раз по предложению Европейской цирковой ассоциации и Всемирной федерации 
цирка.  Это повод вспомнить тех, кто посвятил свою жизнь самому демократичному из искусств
В «Доме-музее А. Л. Дурова» в эти дни работает 
выставка «Из истории клоунады», экспонаты  для 
которой предоставил клоун и коллекционер Дми-
трий Колобов. Это уже не первая выставка из его 
собрания. Среди многочисленных именитых клоунов 
довольно скромно выглядят предметы реквизита 
клоуна  Серго. А ведь именно он удостоился отзыва 
Юрия Никулина, как «гениальный клоун», именно 
о нем написана книга известного исследователя 
цирка Р.Е.Славского. В русском цирке было много 
даровитых ковёрных, но ни один из них не отмечен 
эпитетом «гениальный». Лишь Алексей Сергеев, 
более известный по прозвищу Мусля, получил столь 
высокую оценку от своего младшего коллеги. 

Ирина БОЙКОВА

Клоун Серго.

Спортивная панорамаСпортивная панорама
Воронеж  и  область

Не выше четвёртого места
Матчами в Нижнем Новгороде и Челябинске волей-

болистки ВК «Воронеж» завершили программу выезд-
ных игр этого сезона. В играх со «Спартой» подопечные 
Левона Джагиняна не встретили ожесточённого сопро-
тивления и оба раза выиграли - 3:1 и 3:0. А поединки с 
лидером высшей лиги «А» прошли совсем по другому 
сценарию. В первом матче хозяйки площадки победили 
по всем статьям - 3:0, а в повторной игре - только на тайм-
брейке - 3:2. Таким образом, в Нижнем Новгороде ВК 
«Воронеж» заработал шесть очков, а в Челябинске всего 
одно. Заключительные матчи чемпионата наша команда 
проведёт на своей площадке 26 и 27 апреля с волгодонским 
клубом «Импульс-Спорт». Выше четвёртого места ВК 
«Воронеж» уже не поднимется, а вот на одну ступеньку 
вниз опуститься может.  

 Отставка главного тренера
Перед мужским баскетбольным клубом «Согдиана-

СКИФ» в этом сезоне стояла задача попасть в число 
призёров высшей лиги. Наша команда с большим трудом 
обеспечила себе место в плей-офф после игр группового 
этапа. В четвертьфинале «скифам» противостоял клуб из 
Майкопа - «Динамо-МГТУ». Противостояние велось до 
двух побед одной из команд. К сожалению, воронежцы 
проиграли оба матча - 71:77 и 73:79, и выбыли из борьбы 
за медали. Невыполнение задачи на сезон сразу же оберну-
лось отставкой главного тренера «Согдиана-СКИФ» Вла-
димира Гробмана. Теперь воронежцам предстоит участие в 
утешительном турнире за 5 – 8-е места под руководством 
исполняющего обязанности главного тренера Виталия 
Кириченко, работающего с клубным дублем.   

Стартовали по-разному
Прошли первые матчи нового сезона первенства МОА 

«Черноземье», в котором выступают сразу пять команд, 
представляющих Воронежскую область. Действующий 
чемпион - «Выбор-Курбатово» подтвердил свой статус 
в первой же игре, разгромив на своём поле дублёров во-
ронежского «Факела» со счётом 6:1.

Бронзовый призёр минувшего чемпионата - ФК 
«Химик-Россошь» встретил серьёзное сопротивление 
со стороны белгородского «Энергомаша», и, пропустив 
гол в свои ворота за считанные минуты до финального 
свистка, уступил 0:1. Поединок был омрачён сразу двумя 
удалениями россошанских футболистов.

Нелегко даются очки дебютанту турнира - новоусман-
скому «Олимпику». Подопечные Геннадия Сёмина про-
вели уже два матча. В первом домашнем поединке была 
зафиксирована ничья с тамбовской «Академией футбола» 
- 1:1. А выезд в Курск в гости к дублёрам «Авангарда» за-
вершился поражением с сухим счётом 0:2.

Молодые футболисты ФЦШ-73 в гостевом поединке 
проиграли дублёрам тульского «Арсенала» с крупным 
счётом 1:4. 

И стар, и млад
В Сочи на Базе подготовки национальных сборных 

команд по футболу прошёл финальный турнир первен-
ства России среди команд спортивных школ в возрастной 
категории до 19 лет. Отрадно отметить, что дружный 
коллектив ФЦШ-73 завоевал на этом турнире серебря-
ные медали. Подопечные Владлена Васильева провели 
четыре матча. Юные воронежцы победили орловский 
клуб «Русичи» - 3:1, кемеровскую СДЮСШОР - 3:0, 
краснодарский ЦПЮФ - 6:3 и проиграли лишь в одной 
игре - саранской «Мордовии» - 1:3. Это поражение стоило 
ФЦШ-73 золотых медалей. По мнению специалистов, у 
многих игроков нашей команды есть неплохие шансы 
пробиться на профессиональный уровень! 

В манеже стадиона «Стрела» завершилось первенство 
Воронежской области по миди-футболу среди ветеранов 
в возрасте 35 лет и старше. В турнире приняли участие 
четырнадцать команд. Очередной трофей в свой богатый 
послужной список завоевали игроки «Стрелы». В их активе 
двенадцать побед и лишь одна ничья. Всего на очко от чем-
пиона отстали футболисты «Выбора-Курбатово», завоевав-
шие серебряные медали. «Бронза» в активе новоусманского 
«Олимпика» - действующего чемпиона футбольного чем-
пионата. Единственной командой, не набравшей ни одного 
очка, оказался интернациональный коллектив «РоссАрм», 
для которого главное не результат, а участие. Совсем скоро 
стартует ветеранский сезон в большом футболе, в котором 
примут участие пятнадцать команд.    

Расслабляться рано
В конце минувшей недели в нашем городе прошёл оче-

редной тур гандбольной суперлиги. В турнире за 9 – 12-е 
места четыре клуба выясняют, кто же в этом сезоне распро-
щается с пропиской в элитном дивизионе. Напомним, что 
в Наро-Фоминске наши гандболисты проиграли все три 
матча и опустились на последнее место. Если бы неудачи 
последовали и в Воронеже, то обогнать подмосковную 
«Нару» в табели о рангах было бы очень непросто…

В первом матче воронежцам противостояли гандболи-
сты таганрогского «Факела-ТКЗ». Подопечным Сергея 
Макина в трудной борьбе удалось сломить сопротив-
ление соперника - 30:23. Победа над лидером четвёрки-
неудачников – краснодарским «СКИФом» – досталась 
«энергетикам» на удивление легко - 37:27. Но главное 
было не потерять очки в поединке с прямым конкурентом 
- наро-фоминской «Нарой». И здесь хозяевам площадки 
сопутствовал успех - 31:27. «Энергия» в домашнем туре 
набрала максимальное количество очков - шесть, а «Нара» 
все свои матчи проиграла. Это отразилось и на турнирной 
таблице: теперь воронежцы опережают подмосковный 
коллектив на пять очков. Но расслабляться рано - впереди 
ещё два тура – в Таганроге и Краснодаре.     

Леонид ХРУЩЁВ.
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Родные стены помогли «Энергии» 
победить во всех матчах. 

По горизонтали: 5. Самовольный уход из мест заключения. 
6. Жилище в горах Кавказа. 11. Город-государство Спарта в 
Др.Греции. 12. Античный город на Таманском полуострове. 15. Муз. 
знак, отменяющий знаки диеза и бемоли. 16. 1-й президент США. 
17. Ставка, размер оплаты услуг, сборов. 20. Плод капусты. 21. 
Заключение, завершение чего-нибудь. 22. Декоративный осенний 
цветок различных окрасок. 25. Расположение, благосклонность. 
26. Православный мужской монастырь. 27. Убыток, урон, потеря. 
28. Мягкий, ковкий серебристо-белый металл. 33. Город-курорт в 
Болгарии. 34. Почерк древних греческих и славянорусских руко-
писей. 35. Палатка для мелкой торговли. 40. Сухопутные войска 
государства. 41. Премьер Временного правительства. 42. Старин-
ная немецкая серебряная монета. 45. Неограниченная власть, 
опирающаяся на насилие. 46. Вводная, разъясняющая часть за-
кона, договора. 47. Заплечная школьная сумка. 48. Кремневое 
гладкоствольное ружье.

По вертикали: 1. Область на севере Польши. 2. Поток воздуха. 
3. Монастырь, храм у ламаистов. 4. Древнеегипетская царица. 7. 
Искусство театрального танца. 8. Певческое искусство. 9. Фран-
цузский старинный бальный танец. 10. Царь Коринфа, осужден-
ный богами на вечное вкатывание камня в гору. 13. Оптический 
прибор для наводки на объект. 14. Нарядная пряжка, застежка. 
18. Стрелецкий бунт 1682г. 19. Начальник уездной полиции в 
России до 1917г. 23. Ядовитая змея с раздувающимся шейным 
мешком. 24. Жировое вещество, добываемое из растительных, 
животных веществ. 29. Выборное городское управление в России. 
30. Лицо, предъявившее заявление в суд. 31. Единица магнитной 
индукции. 32. Парламент в Кении. 36. Место хранения старых до-
кументов, письменных памятников. 37. Полосатая лошадь Африки. 
38. Позолоченный головной убор епископа при богослужении. 
39. Жемчужины (устар.) 43. Устройство для проверки положения 
вертикальности. 44. Пружинистая сетка для прыжков.

Составил Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд (18 апреля)
По горизонтали: 1. Глаголица. 5. Каравелла. 9. Осень. 10. 

Демпфер. 11. Коновал. 12. Пепел. 13. Сводка. 14. Батист. 15. 
Бассейн. 22. Капитан. 23. Мёд. 25. Секунда. 26. Крапива. 27. Ру-
тинер. 28. Тор. 29. Диаметр. 32. Таранка. 36. Костюм. 38. Сенека. 
39. Афера. 40. Полотно. 41. Визитка. 42. Антик. 43. Тетрахорд. 44. 
Сентенция. 

По вертикали: 1. Градусник. 2. Господь. 3. Литера. 4. Абсцесс. 
5. Кантеле. 6. Апломб. 7. Емкость. 8. Амплитуда. 15. Банкрот. 16. 
Слепота. 17. Насадка. 18. Опята. 19. Стенд. 20. Океан. 21. Ангел. 
23. Мат. 24. Дир. 27. Реэкспорт. 30. Репарация. 31. Отговор. 33. 
Рафинад. 34. Нарцисс. 35. Антифон. 37. Монарх. 38. Стилет.


